

## ¿POR QUÉ LA REVISTA?

MARTÍN SILBERMAN  
MARÍA CECILIA SCAGLIA

El principal desafío del Instituto de Ciencias de la Salud es fundamentalmente pedagógico: formar profesionales de la salud orientados hacia un nuevo paradigma que piensa la salud en términos integrales y complejos y que busca privilegiar el abordaje comunitario por sobre el paradigma tradicional predominante -que es biologicista e individualizador. .

Entendemos la salud como un proceso multidimensional, complejo y situado. Esto quiere decir que sin quedar reducidos al cientificismo biologicista, no perdemos de vista la dimensión biológica y su lugar en los procesos de salud/enfermedad. Reconocemos su carácter integral y multidimensional, por lo que nuestro objetivo es la construcción de un conocimiento que trascienda las fronteras disciplinares, artificialmente construidas. En este sentido, reconocemos el carácter comunitario y colectivo de los saberes que se construyen en el campo de la salud. Todo esto implica una dimensión que aunque redundante, no podemos dejar de mencionar: la salud es un derecho y como derecho, se vincula con la construcción de una sociedad más justa.

Desde nuestro instituto consideramos que además de la enseñanza y aprendizaje de contenidos, habilidades y competencias relacionadas a los problemas de salud, es necesaria la producción académica y científica situada. Producción situada, en este caso, desde el Conurbano sur, una región más conocida por sus carencias y por los prejuicios que por la enorme creatividad y producción que alberga. Por eso hemos elegido el nombre: **DESDE ACÁ significa producción situada, hecha por nosotras y nosotros y comunicada por los medios que podemos construir.**

Esa producción es la que permite elaborar un saber renovado; comunicarla es un paso necesario para poner en discusión nuestra experiencia. Es además, una manera de aportar a la propia experiencia UNAJ, mostrando que la realización de contenidos, materiales y conocimiento científico producido en nuestras aulas es valioso e importante. También es un paso más en el posicionamiento del saber generado fuera de los grandes centros académicos tradicionales, en la periferia de la periferia.

En nuestro conurbano.

Desde 2010 al presente existen en el Instituto de Ciencias de la Salud cinco carreras de grado: Bioquímica, Enfermería, Kinesiología y Fisiatría, Medicina y Organización y Asistencia a Quirófanos. También tres de pregrado: las tecnicaturas en Farmacia Hospitalaria; Emergencias Sanitarias y Desastres; y la de Información Clínica y Gestión de Pacientes. En 2023 se aprobó además la carrera de Obstetricia. La oferta académica también incluye carreras de posgrado, como diplomaturas superiores, especializaciones y maestrías. Desde estas diversas propuestas académicas, empezaron a llegar a nuestras manos variadas producciones de las y los estudiantes, los TIF (Trabajo de Integración Final) tesinas y tesis. A ello se agrega el trabajo de los equipos de investigación radicados en el ICS que cada vez más producen resultados de interés.

Frente al cúmulo de trabajos y la calidad de los mismos, surgió la idea de crear una revista que hiciera lugar a los artículos más representativos del perfil del Instituto. Resulta sumamente importante estimular la publicación en este campo ya que las profesiones de la salud se encuentran sumamente exigidas por el imperativo social de intervención, y en muchas ocasiones, ello va en desmedro de la reflexión y la producción de conocimiento. Promover la escritura académica y la publicación de resultados de investigación entonces, es también un desafío pedagógico.

Entendemos que además es una forma de cumplir con el legado Jauretcheano, ese del convencimiento de que el territorio que nos da origen, nos aloja y nos cobija, es el lugar desde el cual queremos construir los cimientos de una salud situada, basada en un saber profundamente popular.

Presentación de la Revista.  
Silberman M y Scaglia ME

Es DESDE ACÁ, entonces, el nombre de la revista que nos nombra y desde donde nos queremos posicionar, proyectar y debatir.